

PRECIOS DE SUSCRICION

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año 64. En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. Teniendo que girar esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 48; un año, 88. Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios. Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administracion, Corredera de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, 11. Provincias: Casa de los comisionados, librerias y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion. Extranjero: Paris para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibont, 55, Libreria española, rue de Foyat, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street Strand. Lisboa: D. Rodriguez Cambens.

SUSCRICION OFICIAL.

Por la presidencia del Consejo de ministros se publican hoy tres decretos en la Gaceta, nombrando gobernador civil de la provincia de Vizcaya á D. Gabriel Sixto Jimenez, que desempeña igual cargo en la de Ciudad Real; para esta vacante á D. Francisco Saucedo y Briebe, que desempeña igual cargo en la de Guadalajara, y para esta vacante á D. Antonio Alcalá Galiano, que desempeña igual cargo en la de Vizcaya.

Tambien inserta hoy el periódico oficial un orden del ministerio de la Guerra, en virtud de la cual, teniendo en cuenta las repetidas reclamaciones que promueven los particulares en solicitud de indemnizacion por los perjuicios que se les originan con la ocupacion militar de líneas de su propiedad, ó por la destruccion de estas para la conveniente defensa de los puntos en que se hallan situadas, y teniendo tambien en cuenta el estado de perturbacion en que la guerra ha colocado á las provincias que la sostienen, y que es de donde parte la mayor parte de las reclamaciones, con objeto de evitar la eventualidad de abonar alguna cantidad por los expresados conceptos, á personas que no fuesen las legitimamente llamadas á percibirla, se ha resuelto que en lo sucesivo, de acuerdo con lo que acerca del particular ha propuesto la direccion general de administracion militar, se exija á los interesados, sin que por ello se interrumpa la instruccion de los expedientes que determina el reglamento de 13 de Julio de 1863 para la aplicacion á los casos de guerra de la ley de 14 de Julio de 1836, un certificado del Registro de la Propiedad, en el que conste que las líneas de cuya indemnizacion se trate están inscritas á nombre del que, tenido por propietario, deba recibir el valor en que haya sido apreciada aquella.

NOTICIAS GENERALES.

El mismo dia en que se recibió en el Tribunal Supremo la causa de la calle de la Luna pasó á los defensores de las procesadas. Terminado el plazo de cinco dias que prescribe la ley para que la tengan en su poder, pasará al fiscal, quien tambien dispone del mismo plazo para emitir su dictamen.

Hoy celebrará sesion extraordinaria la diputacion provincial, por no poder verificarse la de costumbre el viernes próximo con motivo de la quinta.

A varios señores diputados les oímos ayer anunciar como probable que el señor marqués de Villanueva de Perales reiteraria su dimision y que el Sr. Marin, individuo de la comision provincial, presentaria la suya.

El gobernador de Jaen ha levantado la suspension que pesaba sobre El Conciliador, diario de aquella capital. Lo celebramos, como igualmente las mejoras que dicho colega ofrece desde su reaparicion.

El depósito de municiones que los carlistas tienen establecido en Durango, se ha incendiado, viniéndose abajo gran parte del edificio y muriendo bastantes carlistas.

Se asegura que hace dos dias estaba Alcaete, acompañado de otros cuatro con traje de paisanos y armados de revolvers, en la huerta inmediata á la frazada, camino de San Mames, pasó bastante frecuentado en la estacion presente.

El cura Iriarte, que mandaba el batallon carlista de Guernica, y ha estado despues ejerciendo el cargo de gobernador militar de Bermeo, ha sido privado últimamente por don Carlos de todos sus grados, títulos y condecoraciones.

Ha sido capturado por la guardia civil de la linea de Ormaiztegui el presunto jefe de la cuadrilla de ladrones que cometiò el robo en Torremendo.

Tambien ha sido capturado en Torreveja, por individuos del mismo cuerpo, un desertor que se cree fuera otro de los que tomaron parte en los acontecimientos cantonales de Cartagena.

Afirma un periódico de Sevilla que los alemanes siguen haciendo estudios y levantando planos en la costa de Marruecos.

De Barcelona se ha recibido ayer un despacho telegrafico en el ministerio de la Guerra, participando que la columna Martinez disperso ayer á la faccion Socas y Vila en Boletia, ha-

ciéndole dos muertos y varios heridos. La columna tuvo un soldado muerto y un caballo. En otros encuentros se ha contado solo otro muerto y un prisionero.

Entre ayer y hoy se ha presentado en Barcelona un oficial y 25 voluntarios, la mayor parte con armas.

Sigue interrumpida á causa del temporal la linea telegrafica entre Barcelona y Tarragona.

Anoche fué preso un agente de orden público y puesto á disposicion del juez de primera instancia del distrito de la Universidad por haberse ocupado algunos documentos que pueden revelar tal vez la existencia de un delito, segun de público se decía.

Probablemente de hoy á mañana aparecerá de nuevo nuestro colega El Pabellón Nacional.

Preguntan los padres de los alumnos de la academia de infanteria que hasta el dia 15 del presente no ingresarán en el colegio de Toledo, si el semestre que han adelantado en 1.º del corriente mes de Octubre, debe concluir el dia 15 de Abril, puesto que en los 15 dias primeros de Octubre el gobierno no ha mantenido á los cadetes, imponiendo á los padres la obligacion de atender en Madrid á todas sus necesidades.

Ha sido nombrado magistrado de la audiencia de Caceres D. Evaristo del Rey y Pilar, oficial de la clase de terceros del ministerio de Gracia y Justicia y que disfrutaba de la misma categoria, y para esta plaza á D. Gregorio Peña y Martinez, promotor fiscal cesante de esta corte.

Dicen de Barcelona que el jueves último un capitán de caballeria que se hallaba gravemente enfermo, y á quien se habia viaticado el dia anterior, en un acceso de fiebre cogió una pistola que tenia á la cabecera de la cama y se disparó un tiro en la sien, quedando cadaver.

Han sido conducidos á Santiago seis latrofaciosos que, capitaneados por un tal Pandelo, fueron copados cerca de Siguero por la benemerita fuerza de la guardia civil al mando del teniente Sr. Perez Davila.

Le fueron ocupados á dicha partida varias armas y unos 6.000 rs. en efectivo.

Se ha admitido la dimision que del cargo de vocales del tribunal de oposiciones á la catedra de Historia de España, vacante en la Universidad central, han presentado los Sres. Gayangos y Fernandez Guerra, nombrándose en su lugar á los Sres. Fabie y Olivé.

La comision encargada de distribuir los socorros entre las victimas del incendio ocurrido en la calle de Jesús del Valle, se ha reunido, y despues de un detenido examen de la situacion en que ha dejado el siniestro á aquellos desgraciados, ha acordado las cantidades que han de entregarse á cada uno de ellos, en virtud de un equitativo prorrateo. Hoy serán satisfechos dichos socorros en la tesoreria del ayuntamiento y previa una orden que se ha dirigido á los interesados para su presentacion.

Anteanoche lograron vadear el Ebro por el pueblo de Arrubar varios ginetes de la partida de Portillo, llevándose veintinueve caballerias. Los contraguerrilleros de Alcanadre pasaron á Mendavia y trajeron otras tantas, por si los carlistas se negaban á devolver las que habian sustraído.

El número de cable, sumergidos desde 1850 á 1874 era de 206, teniendo de extension 50.716 millas, ó sean 20,350 leguas; de estos 206, 61 han dejado de funcionar.

Las dos potencias que poseen mas cables son Inglaterra y Francia; la primera tiene 29 y la segunda 16; siete cables unen Inglaterra y Francia.

Los mas largos de estos son: el de Irlanda á Terranova, que tiene 1.896 millas; el de Venecia al indicado punto, que tiene 1.900 millas, y de Brest á Saint Pierre, que tiene 2.554 millas.

Como se ve, Francia es la que tiene el cable mas largo.

Las mayores profundidades de los cables son: 2.000 brazas el de Malta á Alejandria; 2.424 el de Irlanda á Terranova; 2.625 de Inglaterra á Lisboa; y 2.770 el de Brest á Saint Pierre.

La huelga de curtidores de Vallis ha terminado satisfactoriamente.

Dice el Diario de Tarragona del 2: Anteayer en la Rambla de San Carlos algunos soldados de los 350 destinados á Cuba

pidieron unos socorros atrasados en ademan allanero, y se mostraron un tanto reacios á continuar la marcha á pie hasta Barcelona, punto de embarque. Hubo alguna agitacion, de la que se aperecieron los vecinos, y pronto llegó á noticia del comandante general, señor Gamir, quien acudió al momento y dispuso que se trasladasen las fuerzas al paseo de Santa Clara. Una vez allí pudo enterarse de que el alboroto no encerraba germen alguno de insurreccion; no obstante, los promovedores fueron separados de las filas y conducidos al calabozo del cuartel de San Agustin para instruírseles el correspondiente sumario. Dirigió el Sr. Gamir una sentida y enérgica arenga á las fuerzas, y dispuso que estas emprendiesen inmediatamente la marcha para su destino distribuidas en dos secciones, dando al jefe de ellas ciertas disposiciones enmiñadas á mantener incólumes los principios en que se funda la disciplina militar.

Segun los datos de los vigias de la torre de Santa Maria, donde han prestado servicio continuado de noche tres serenos y dos paisanos, relevados de dia por celadores, el número de proyectiles lanzados por los carlistas sobre San Sebastian asciende á 324, en su mayor parte de Withwort de á 8 y 4 1/2 y algunos de Wawasseur de á 10.

Por si los carlistas repetirán el cananeo sobre aquella ciudad, se han hecho algunas obras de defensa en la torre de la iglesia de Santa Maria, con objeto de resguardar á las empleadas que vienen prestando el importante servicio de vigias en el desempeño de la penosa cuanto importante mision que les está confiada.

Hoy sale de Cadiz con direccion á Cuba un vapor con 800 individuos de tropa. El día 13 saldrá otro de Santander con 1.500. Con estas expediciones van ya enviados 12.000 hombres. A la vuelta de los vapores estarán ya preparados y dispuestos para salir con el mismo destino, y á mediados de Noviembre, los mocos que produzca la última quinta, hasta completar el número de 13.000 hombres.

Emilio Girardin ha publicado en La France contra el pretendiente D. Carlos un articulo que ha causado profunda sensacion. El ilustrado periodista apostrofa al pretendiente en los términos mas duros y le califica de criminal.

De real orden se ha concedido á la ciudad de Cartagena la moratoria que habia solicitado para el pago de la contribucion territorial correspondiente á 1874 hasta que las Cortes acuerden si se ha de perdonar ó no, en atencion á los sucesos cantonales y sus tristes consecuencias. Tambien se otorga á los industriales la formacion de expedientes de baja, á fin de que logren la revelacion de sus cuotas, para lo cual ha dictado las consiguientes reglas la Direccion del ramo.

La guardia civil de Cocentaina ha preso al dueño de una casa de campo donde se albergaba un famoso criminal, terror de la comarca. En el registro que se hizo aparecieron cápsulas y cartuchos, y se observó que el edificio estaba todo asperado.

Los carlistas de Vizcaya han decretado otra contribucion extraordinaria entre las familias liberales que se han ausentado del pais. Para hacerla efectiva han dispuesto la tala de los montes que pertenecian á dichas familias.

La confiscacion de bienes á los liberales la hacen con gran rigor.

Segun noticias, ayer se ha recibido del representante de España en los Estados Unidos, un importante telegrama dando cuenta de que el unido presidente Aguilera, con cuatro acompañantes, desembarcó ayer en Nueva York del vapor Andes. Los periódicos de aquel pais refieren las penalidades que han sufrido sin poder penetrar desde Junio en las costas de Cuba por estar perfectamente guardadas por la marina.

Tambien refieren la persecucion que han sufrido en Uruguay y la muerte de varios espedicionarios de fiebre amarilla, entre ellos el maquinista Aguer.

Anoche, entre siete y ocho, se efectuó un robo en la calle del Mediodia Chico, núm. 14, piso segundo, consistente en varias ropas y alhajas, en ocasion de estar ausentes sus dueños. El juzgado de guardia practicó las mas esquisitas averiguaciones, sin que fuera posible descubrir á los autores ni rescatar lo robado.

Ayer fué atropellado, á las siete y media de la noche, en la calle de Peligros, una senora por un coche de plaza, sin que sepamos qué clas

de lesiones le causara, porque, conducida que fué á la casa de socorro del segundo distrito, se negó á ser reconocida por los facultativos.

Ha quedado completamente organizado el servicio de correos en los pueblos del Maestrazgo, que antes ocupaban los carlistas, y se han modificado algunas de las antiguas rutas para facilitar el enlace y circulacion de los peatones.

El ministerio de Hacienda ha declarado extensiva á la navegacion del Tajo y demás rios la exencion de los impuestos de carga y descarga concedida á los buques que naveguen por el Guadalquivir.

Dicen de Estella con fecha 3 á El Cuartel Real que D. Carlos, acompañado de su estado mayor general, salió aquella tarde de dicha ciudad con objeto de hacer un reconocimiento en los puntos avanzados de su linea, en cuya expedicion pensaba pasar dos ó tres dias.

Muchas numerosas de lobos tienen asustados á muchos pueblos del partido de Bejar, los cuales se hallan dispuestos á organizar una batalla, pero carecen de armas.

Probablemente el dia 15 se abrirá el pago de la mensualidad de Agosto á las clases pasivas de esta provincia.

Escriben de Santander que el sabado de madrugada se fué una gran explosion en un horno de pan situado en Maliano, de cuyas resultas se vino abajo una tejavana, envolviendo entre sus escombros á un caballo, dos cerdos y 70 aves de corral, que quedaron aplastados. Desgracias personales no hubo.

La produccion de la seda en rama en Europa ha sido el año pasado como sigue:

Table with 2 columns: País and Kilos. It lists production for Italy (2,984,000), France (600,000), Greece, Turkey, Caucasus (575,000), Spain (200,000), and others like China, Japan, India, and a total of 8,909,000 kilos.

Como se ve, la Italia produce quince veces mas que España, á pesar de que nuestro clima es tan favorable como aquel á la cria del gusano de seda, y que esa industria ha sido muy floreciente en nuestro pais en otros tiempos.

Tenemos entendido que para fin de mes serán convocados los opositores á la catedra de derecho político, vacante en la universidad de Salamanca.

Dentro de pocos dias dará cuenta á la sala del Supremo el fiscal del mismo Sr. Bugallal, de los datos que resultan para formar la causa al obispo de Urgel por la muerte del presbítero Contreras.

A proposito de los rumores que han circulado en provincias sobre la cesion de Gibraltar á Prusia, hecha por Inglaterra, dice El Tiempo de anoche, que no podría intentar Alemania la posesion de Gibraltar sin pensarse á una guerra maritima.

El primer niño en cuyo favor ha utilizado la sociedad de Escritores el ofrecimiento hecho por el Sr. Pogonoski para educar gratuitamente en su colegio á cuatro hijos de los asociados, ha sido uno de los huérfanos del malogrado jurisconsulto Sr. Adame y Muñoz.

Se ha acudido al gobernador de la provincia de Barcelona para que ordene á los alcaldes de Palteja, Piera, Jorba, Prats de Rey, Fonollosa, Vallirana, La Garriga, La Ametlla y San Pedro de Tarroca, que paguen á los maestros los haberes que se les adeudan.

El Sr. D. Nazario Carriguirri ha sido objeto de una medida vejatoria por parte de los carlistas, como puede juzgarse por la siguiente comunicacion: «Junta de confiscacion de bienes á los liberales.—Navarra.—Núm. 268.—Esta junta de confiscacion y empréstitos espera se servira Vd. entregar á D. Roman de Bercán cuantos documentos obren en su poder, como correspondientes á la propiedad de Articuza y su pertenecido, como tambien el melaitio que tenga de D. Nazario Carriguirri.—Dios guarde á Vd. muchos años.—Estella, 13 de Septiembre de

1875.—La junta y en su nombre Lucas Uriza. —Señor escribano de Goizueta.»

El perimetro de este monte mide una extension de 35 kilómetros, y en tiempos normales producia una renta líquida de 110 á 117.000 reales anuales.

El nuevo consul de España en Bayona ha formado posesion de su cargo.

En Pau han sido entregados é internados en seguida 57 carlistas, á quienes se les han recogido las armas y bagajes.

Se sabe que el vapor Antonio Lopez ha llegado felizmente á la Habana con los pasajeros que conducia.

Ayer ha fallecido en esta capital D. José Pardo Bartolín, médico distinguido y uno de los mas entusiastas y activos liberales del distrito de la Inclusa.

Un diario de Santander espera que á fines de este mes, lo mas tarde, se comunicará aquella ciudad con San Sebastian y con Francia por medio del cable ya reparado.

Muchas familias de los pueblos que dominan los carlistas huyen de sus hogares por no contribuir á la quinta de casados y no poder pagar tanta contribucion como les imponen.

Se sabe que la reunion que algunos ojalateros tuvieron en Oñate, se acordó pedir al Papa que los tenga presentes en sus oraciones y les encomiende al cielo.

En Peniscola se ha presentado la viruela con alguna intensidad.

El Bristol, buque americano procedente de Nueva Orleans, y actualmente en Bacalan, traia ocho cocodrilos vivos, encargo sin duda de algun museo; y como, á pesar de sus anuncios en los periódicos, nadie pareció á encargarse de los referidos monstruos, tuvo y realizó la desgraciada idea de arrojarlos al mar. Esto ocurrió el 11 de Septiembre último, á las cuatro de la tarde frente á Lormont, en la embocadura del Garona.

Saoido es que el cocodrilo nada con una rapidez espantosa. Una hora despues, el perro de caza de M. F... fue devorado en los pantanos de Freineau, y M. Col... que perseguia una cerceta en los cañaverales de Bassens, no debió su salvacion mas que á la prontitud con que logró subirse á un alamo.

El terror reina sobre aquel litoral; los aldeanos no se atreven á abandonar sus casas, y se trata de organizar batidas, haciendo llamamiento á los cazadores de corazon; pero un periódico de la localidad, de donde tomamos la noticia, dice que el cazador de Burdeos prefiere perseguir un pinzón ó una curruca á ver como se abren ante él las mandíbulas de un eligador.

De los esclavos escapados de manos de los negreros se ha formado una nacion junto á los Estados del sul de Zanzibar, poblado actualmente por algunos miles de individuos, y gobernado por Fomu Lotialias Zamba, tambien esclavo fugitivo. En dicho Estado no admiten á los criminales; al contrario de lo que ocurre en los Estados de Europa.

Esto se llama ser civilizador.

Hemos oido que un ex-director de Sanidad maritima, residente en esta corte, ha inventado un importantísimo mecanismo aplicado á la locomocion acuatica. Si nuevos hechos y experimentos en gran escala confirman los resultados obtenidos hasta ahora, este descubrimiento vendrá á operar un cambio de la mayor trascendencia en la navegacion á vela, haciendo desaparecer el obstaculo que á ella oponen los vientos contrarios. Esperamos conocer el éxito de nue- os ensayos para poder extendernos en mas detalles.

Hublase de una traslacion de gobernadores en virtud de la cual el de Bilbao pasará á Guadalajara y el de Guadalajara á Ciudad Real y este á Bilbao.

El astrónomo americano C. N. F. Peters ha descubierto dos nuevos asteroides, que llevarán respectivamente los números 144 y 145 del grupo. El primero fué encontrado á las 17 horas 21 minutos de ascension recta, y 23° 21' declinacion Sur, y su brillo es de 19.ª magnitud. El segundo se descubrió á las 17 horas 16 minutos ascension recta, y 23° 3' declinacion Sur, y su magnitud esta entre 11.ª y 12.ª. Fidi- tis y Adeona son sus respectivos nombres.

Muy en breve se llevarán á cabo algunas variaciones en el personal de cónsules.

POLITICA INTERIOR.

Piensa algun periódico ministerial que las oposiciones no tienen razon para encerrarse en el retraimiento electoral, ni para quejarse del gobierno, porque este ha hecho muchas concesiones a los revolucionarios, no satisfechos, sin embargo, con nada.

Efectivamente, el gobierno ha concedido generosamente gracia de la vida a los revolucionarios, cosa que despues de todo hay que agradecerle, pues hubiera podido fusilarlos con el mismo derecho y por los mismos medios que ha hecho otras cosas.

Y cuando decimos que ha concedido la vida a los revolucionarios, debe entenderse la vida individual y material; que en cuanto a la vida como escuela, como partido, en cuanto a la vida política nos la quitó desde el primer momento, poniéndonos fuera de la legalidad y fuera del derecho de todos los españoles.

El revolucionario decente, el revolucionario que no abdique hoy de lo que siempre defendió, el revolucionario, que no se reselle, es el pária de la sociedad española.

Se comenzó por incomunicarnos con todo lo que nos rodea, quitando la voz al órgano de comunicacion de todos los partidos, a la prensa revolucionaria, porque es claro que para la ministerial no rige el decreto sobre imprenta.

Y así y todo, aun habiéndonos dejado sin movimiento posible, todavía de cuando en cuando sufrimos percances como el que acabamos de pasar.

Y tras las persecuciones de la prensa, viene la persecucion de las asociaciones y de los círculos, y entonces ni se puede hablar al público, ni se puede hablar en el retiro de un salon.

Y tras la privacion de estos y todos los demás derechos naturales y políticos, viene la privacion de la libertad material, y comienzan los registros, las prisiones y los destierros, y entonces no solo se nos priva de la facultad de expresar nuestros sentimientos y opiniones, y de la facultad de reunirnos, sino tambien se nos priva de la seguridad del hogar, a la tranquilidad del domicilio, de la luz y hasta de la patria.

Y más tarde se nos niega el derecho de intervenir en aquellas grandes cuestiones que interesan a todos los ciudadanos de todos los pueblos, y llegan por último los preludios de la eleccion de Cortes, y el gobierno hace por arrojarlos de la contienda poniéndola en condiciones, que no ya la conveniencia, pero hasta el decoro nos impide aceptar.

Esas son las concesiones que los gobernantes de estos tiempos han hecho a los exigentes revolucionarios. No nos sorprenden, por cierto, ni nos amedrentan, porque todo lo sabíamos y lo esperábamos; pero si es irritante que todavía haya espíritus tan ciegos por el presupuesto, o tan aduladores con el poder, que nos crean desagrados decididos a la magnánima misericordia del gobierno.

Y hablemos algo de cosas que se refieren a antiguos revolucionarios, y a verdaderas concesiones hechas por ellos al poder y por el poder a ellos. Parece averiguado que la union liberal se organiza, aceptando los hechos y la legalidad constitucional del 69, bajo la direccion de su jefe natural y genuino, como dice un diario antes devoto del Sr. Sagasta. Y parece tambien resuelto que este nuestro hombre público quede sin la jefatura que ejercia, no por investidura de su partido, sino porque él se la atribuyó, según opinion de los constitucionales disidentes en sus celebres cartas.

Como a nosotros no nos importa nada el asunto, decimos lo que nos han dicho y damos fin a nuestro trabajo de hoy.

Nos escriben de Pontevedra dándonos detalles de un hecho curioso que acaba de ocurrir en aquella provincia.

Alia por los años de 1871 vendió el Estado en publica subasta tres fincas rústicas, procedentes del iglesario de las parroquias de Rubianes y de Cea, siendo rematadas por un D. Jose Bargas, vecino de Villagarcía, que las pago al contado y quedó desde entonces gozando de su legítima propiedad. Pero hace muy poco tiempo que, habiendo ido este señor a cumplir sus deberes de católico, se encontró con que el cura le negaba la absolucion de sus pecados, cumpliendo así las ordenes que dejó tener para considerarle fuera del gremio de la Iglesia, como detentador de dos hectáreas de huertas reservadas al parroco de Cea por las leyes concordadas.

Affigido el Sr. Bargas con esta novedad que pesaba sobre su conciencia de fiel católico, acudió en seguida al prelado de la diócesis, esponiéndole su inculpabilidad y suplicándole que amonestara al parroco de Villagarcía para que cesase la para él angustiosa negacion de auxilios espirituales. El arzobispo de Santiago envió la peticion a informe del parroco citado, y este se afirmó en lo dicho, expresando al prelado su deseo de que por su superior potestad librase al Sr. Bargas de la situacion excepcional en que se hallaba, y de que como buen católico manifestaba grandes deseos de salir.

Pero el arzobispo, haciéndose el sordo a esta caritativa demanda, se limitó a aprobar el proceder de quien negaba la comunión al comprador de terrenos reservados a los parrocos en el Concordato y convenios posteriores celebrados entre el gobierno y la Santa Sede, y devolvió al recurrente la exposicion, mandándole someterse a las disposiciones de la Iglesia sobre el particular.

Cada vez más alarmada la conciencia del Sr. Bargas le ha inducido, por fin, a enviar una exposicion al ministro de Hacienda pidiendo que se declare nula la venta de las precitadas fincas rústicas, y que le devuelvan el dinero que se embolsó el Estado por unos bienes que según le dicen, vendió indebidamente, todo lo cual cree el Sr. Bargas que debe hacerse lo mas pronto posible para la tranquilidad de su alma.

No sabemos lo que contestará el ministro de Hacienda a tan original pretension, pero a cualquiera le parecerán ridiculos esos escrúpulos del católico gallego, que con devolver gratuitamente a la Iglesia las fincas en cuestion, quedaba fuera de las censuras que tanto teme, y habia hecho bastante para merecer la gloria eterna.

Mas es muy conveniente que nuestros lectores se fijen en el hecho que acabamos de citar, por lo que significa respecto a la presion que el clero ejerce en la actualidad sobre los espíritus timoratos. Desde luego se nota la particularidad de no haber sido inquietado el Sr. Bargas hasta ahora en la tranquila posesion de sus terrenos, cuando no es de presumir que en su probada cualidad de fiel creyente haya dejado un momento de cumplir sus deberes religiosos durante los cuatro largos años transcurridos desde que cometió el acto, en virtud del cual le arrojaron hoy del gremio de la Iglesia. ¿Cómo no se le ocurrió al parroco de Villagarcía ex-comulgarte antes que los tiempos eran entonces malos para esos alardes de rigor canónico? ¿Es que ahora el aliento de los Corverras y Casanuevas han impulsado nuestra sociedad un poco mas hacia el bello ideal religioso de los héroes de Estella?

Y nada decimos del prelado que llevó su intolerancia mucho mas lejos que el parroco, y que negándose a levantar el anatema, dejó al Sr. Bargas en la desesperada situacion que acabamos de describir. ¿Qué va a ser de tan excelente hijo de la Iglesia si no le devuelven su dinero? ¿Qué extraño es que se despeñen las ovejas conducidas por tan desabridos pastores?

El Tiempo llama exigentes a los que piden las elecciones de ayuntamientos y diputaciones provinciales. Casi le parece subversivo el atacar a las corporaciones actuales como nombradas por el gobierno. Tiene razon el colega moderado: ¿habráse visto mayor exigencia que la de los que piden aquellas gónterías? Solo a los perturbadores del orden público, a los picaros e impios revolucionarios se les puede ocurrir eso de censurar los nombramientos de concejales hechos de real orden.

En la próxima campaña electoral dice un diario moderado que quizá haya sorpresa para muchos. ¿Para muchos? Para todo el país; como que el gobierno, dilatando la época en que se ha de despojar de la dictadura, demuestra bien claramente su proposito de hacer las elecciones por sorpresa.

Dos periódicos, ministerial uno, ministerialísimo el otro, llegan a dúo que hayan celebrado reunion alguna los ex-ministros constitucionales, cuyo órgano es La Iberia. El colega que dió la noticia insiste en que es cierta.

En vista de la negacion de los unos y la afirmacion del otro, preguntamos: ¿hay gato encerrado?

Unimos nuestra voz a la de los periódicos y las personas que piden el indulto del sargento del provincial de Alcalá de Henares, Francisco Castello, sentenciado a la última pena.

Están muy divididos los periódicos ministeriales acerca del proyecto de La Política de formar un comité electoral de la sub-comision de notables.

El Diario Español combate dicho proyecto con mas sobra de ardor que de buenas razones, y eso que el resultado de la reunion magna del Senado no deja de proporcionar argumentos en pró de su negatíva.

Creemos que es perfectamente inútil la realizacion del pensamiento de La Política. Así como así sus amigos han de triunfar en todos los distritos.

Tambien en Valencia parece que se ha roto la conciliacion de moderados y unionistas, habiendo dimitido algunos conce-

jales del ayuntamiento, no por cuestiones de localidad como, dice La Correspondencia, sino por puros motivos políticos.

Y eso que aun no ha empezado realmente la campaña electoral. Cuando llegue ese momento nos divertirán en grande los conciliados.

Disputan algunos diarios sobre si es buena ó mala la salud del capitán general de Cuba.

Unos le quieren sano a todo trance, y otros le quieren enfermo a todo trance tambien; y todos se llaman amigos queridos suyos.

Nadie puede dirimir la cuestion mejor que el cable.

Un colega llama puntos negros a las noticias que circulan por la prensa sobre idas y venidas, vueltas y revueltas, visitas y conferencias de algunos personajes del constitucionalismo.

La comision de notables no resuiza. Según dice anoche el diario noticiero, quedan pocas esperanzas de verla convertida en comité electoral.

El Diario Español, que tiene puesta la proa a las estemporáneas pretensiones de algunos de los señores que componen aquella comision, hace una protesta enérgica contra la constitucion del comité que el colega está dispuesto a no acatar si se forma.

En las regiones del poder parece que corren vientos desfavorables para los ex-comisionados del Se ado.

Se exime La Patria del número de los periódicos ministeriales que han dado noticias contrarias al retraimiento de los partidos avanzados.

Por eximido: otros han llenado cumplidamente el vacío del colega.

Dice que ha pedido al gobierno la concesion de medios legales de lucha para todos.

Y añade que le tiene sin cuidado la actitud que puedan adoptar aquellos partidos.

No se sabe cuándo se reunirá la sub-comision de notables, dice un periódico.

No se sabe si se reunirá, dice otro. El último parece mejor enterado, ó por lo menos menos interesado en el asunto.

No hemos visto el manifiesto que según un colega debía aparecer hoy de los partidarios del Sr. Buranger.

Aunque no jugamos a la Bolsa, deseamos que se publique, porque seguramente experimentarán una buena suida todos los valores públicos.

La transformacion de la comision de los notables en comité electoral no hace fortuna, según parece, pues el colega que mas benevolamente la juzga, opina que por ahora no se sabe cuándo se formará el dichoso comité.

Mala noticia para los amigos de farolear siempre que la ocasion se les presente.

Segun nuestras noticias, contrarias a las de un colega de anoche, en la reunion de los constitucionales no disidentes ó sagastinos predominó la idea del retraimiento, no habiéndose tomado acuerdo, porque en asunto tan grave no se quiso tomar acuerdo sin la presencia por un lado del Sr. Sagasta y la consulta por otro de una persona que no asistió ni asistir puede a tales reuniones, que aun cuando partidario de la lucha seguirá a su partido en lo que acuerde.

Dice El Cronista que dentro de pocos dias se autorizara la reapertura de los círculos políticos.

Escusamos decir que son los círculos mas ó menos ministeriales, pero ministeriales al fin.

De los de oposicion no hay que hablar por ser fruta prohibida.

Y a la prensa cuando se la quitan siquiera un par de tornillos de los que desde 29 de Enero acá vienen atormentandola.

La Correspondencia nos anuncia que se prepara por el Sr. Romero Robledo una nueva combinacion de gobernadores civiles.

Como siempre quedarán excluidos los moderados, y victoriosos los unionistas homogéneos.

¿Que poco va quedando de la conciliacion practica?

Los periódicos ministeriales de esta mañana responden con el silencio a nuestra pregunta de ayer relativa al «Círculo matritense» de la calle Mayor, que nos dicen es eminentemente político.

Veremos si los de esta noche confirman la noticia con su silencio.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS. AGENCIA AMERICANA.

Belgrado 10.—Se dice que formarán el nuevo ministerio: Kaljewitz, Interior y Presidencia; Pawówitz, Exterior; Boskowitz, Cultos; Markowitz, Justicia; Prawkowitz, Comunicaciones; Nikoltz, Guerra; Jankowitz, Hacienda; pero no hay nada seguro aun, pues seria de extrañar que entraran a formar parte de un ministerio conservador el radical Boskowitz y el partidario Sistich.

Ristich procura actualmente promover agitacion en el centro de la Skouptchina.

Milan 10.—Los nacionalistas de la Skouptchina quieren obligar al príncipe a abdicar, y a eso se atribuye la dilacion de la boda de éste.

Roma 10.—El general Cia dini irá a recibir al emperador Guillermo en la frontera.

Berlin 10.—Circula el rumor de que el gobierno pedirá un aumento de 6 millones de marcos para el presupuesto de guerra.

El emperador Guillermo dejará a Bade el 16 de Octubre; pernoctará en Trento, llegando el 18 a Bergamo, y a Milan en el mismo día a las cuatro de la tarde.

Paris 10.—Los periódicos muestran grande irritacion contra la Turquía.

La campaña emprendida por los intransigentes empieza a inquietar a los republicanos moderados.

Se dice que los diputados de la izquierda se proponen pedir, en la próxima legislatura, la supresion del consejo superior de instruccion pública y la eliminacion de todos los obispos que formen parte de los comités directores de las universidades católicas.

El diputado monárquico Dezanneau ha muerto.

Idem 11.—El gobierno de Pérsia castigó severamente a los autores de la muerte del israelita Ichonda.

Londres 11.—El Times asegura que el nuevo ministerio servirá representa la política pacífica del príncipe Milan.

Berlin 11.—Fue destruido por un incendio el magnifico hotel Kaiserhof apabado de construir hace diez dias. Se calculan las pérdidas en un millon de thalers: el edificio no estaba asegurado.

El Congreso Katheder Socialisten se abrió en Eisenak.

Constantinopla 11.—Parece que la Rusia habria prometido su apoyo al sultan en la cuestion de cambio de orden de sucesion.

El viejo partido turco se muestra siempre hostil a ese proyecto.

Viena 11.—En Bohemia crece el cisma, entre los viejos Teheques, que son inspirados por el clero y la aristocracia, y los jóvenes Teheques que representan el nacionalismo radical.

La Cámara de Croacia se abrirá el 17 de Octubre.

La Haya 11.—En las negociaciones entre este gobierno y Venezuela se niega Holanda a satisfacer la indemnizacion pedida por Venezuela.

El ministro de esta potencia se retira de la Haya, y es llamado al mismo tiempo el representante holandés.

Paris 11.—Ayer, en la eleccion de un consejero de ayuntamiento, triunfó el radical Angelhara.

Lisgarán lord Lyons, embajador de Inglaterra y el príncipe Orloff, representante de Rusia.

Carece de fundamento la noticia relativa a la dimision de M. Buffet. Los periódicos oficiales aseguran que próximamente será reemplazado el prefecto de Lyon.

El príncipe de Gales, llegado hoy, permanecerá aquí dos dias, marchando luego a Brindisi.

Fondos: el 5 por 100, a 104'60; el 3 por 100, a 65'45; el interior español, a 14'78; el exterior, a 17'58; obligaciones portuguesas de ferrocarriles, 250; acciones a 291.

Lisboa 11 (tarde).—Fondos: el interior, a 51'31; el interior español, a 15'60.

Londres y (tarde).—Consolidados ingleses, a 94; portugueses, a 54'58; españoles a 18'12; el 5 por 100 frances, a 104'12.

Barcelona 11.—Tambien entraron en Francia Alvarez, Miret y Frujillo, diciendo que iban a los baños de Amelie.

Fortificanse los pueblos de Amer, Blanes y Llagostera.

El fuego que se oia ayer hacia Olot se suponía sostenido por la brigada Nicolau contra las facciones.

Los ultimamente presentados a indulto son 30. La guardia civil de Tarragona se dirige a sus respectivos puestos.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado a 16'20.

Constantinopla 10.—Se ha publicado en la Bolsa la notificacion oficial, en virtud de la cual se promete el pago de los cupones, mitad en metálico y mitad en obligaciones, añadiendo, que si despues de cinco años las ya mencionadas mitades de cupones transformadas en obligaciones con interés de 5 por 100 anual, no fuesen reembolsadas, se prorrogaria el plazo hasta la completa amortizacion de los títulos del último empréstito, cuyas garantías se hallarian entonces libres de todo gravámen, y servirian para el reembolso íntegro del citado 5 por 100, comprendiéndose el interés y la amortizacion.

Bagdad 10.—Se han recibido noticias de Teherán que alcanzan al 19 de Setiembre. Según ellas, las autoridades han castigado a los culpables que quemaron a un israelita en Hamadan.

El gobierno de Persia ha declarado que protegerá la seguridad de los israelitas.

Paris 10.—Con motivo de ser el cumpleaños de la reina Isabel, hoy ha sido visitada por un gran número de personajes, tanto españoles como extranjeros.

Rio Janeiro 10.—Las Cámaras brasileñas han sido cerradas.

El emperador ha dado las gracias a los re-

presentantes del país por las medidas votadas por los mismos.

El emperador ha declarado que son buenas las relaciones que median entre el Brasil y los demás países.

Respecto a la cuestion con el Vaticano, ha dicho que la amnistía que acaba de dar a los obispos brasileños, restablecerá la buena armonía entre el Estado y la Iglesia.

Shanghai 11.—Se ha publicado un decreto mandando que se trate a los extranjeros de una manera conveniente.

ULTIMAS NOTICIAS.

Los despachos telegráficos y noticias recibien en el ministerio de la Guerra hasta esta madrugada son los siguientes:

Aragon.—El general Delatre trasmite ayer desde Plan el siguiente despacho:

Plan 10 Octubre 1875.—General Delatre ministro Guerra.—Viéndose acosada la faccion por la persecucion incesante de mi columna, y teniendo noticia de que estaban tomadas las sendas del valle de Broto y el Pirineo hasta Jaca, y todos los pasos del alto Cinca, por fuerzas situadas preventivamente en Ainsa, se ha visto precisada a internarse en Francia por el puerto de Plan, dirigiéndose algunos carlistas: por el de Benasque. Esta faccion iba mandada por el coronel Vizcarro y Cucala (hijo), y se componia de los cuadros de los cuatro batallones de Castellon, formando un total de mas de 500 hombres. Según parte del alcalde de Plan tenian los jefes de la faccion orden de D. Carlos para dirigirse a todo trance a Navarra, y al verse cortados levantaron un acta, que firmaron mas de 100 oficiales, haciendo constar la completa imposibilidad de seguir adelante. Tambien se confirmó la internacion en Francia por Benasque de 62 carlistas, de que ya di cuenta a V. E. Estoy muy satisfecho del ayuntamiento y liberales de la villa de Plan que con su actividad resulta han contribuido poderosamente a este feliz resultado. Las fuerzas de mi columna han dado una prueba mas de su adhesion y sufrimiento. Con tropas tan animosas y decididas, toda operacion es facil.

Hace observar un diario de Tarragona que en la mayor parte de los pueblos de aquella provincia no hay suficiente número de mozos concurrentes al actual remplazo para cubrir el cupo que les corresponde, según el reparto verificado por la excelentísima diputacion provincial; teniendo que acudir a los del año anterior, y en algunos es seguro tendran que completarlo con los concurrentes a la quinta extraordinaria de los 125.000 nombres; de modo que, siendo la quinta decretada para los que hayan cumplido los 18 años, es facil tenga que cubrir cupo alguno que llegue a los 36.

De Tauste escriben al Diario de Avisos de Zaragoza, que hace pocas noches, un jóven de unos diez y seis años de edad, fue presa de una extraña y singular pesadilla; soñaba que habian robado su casa despues de haber asesinado a su padre. Dominado completamente por esta idea, se levanta de la cama, enciende la luz, se viste y se dirige al balcon. Unos jóvenes que a la sazón pasaban rondando por aquel punto, se quedaron admirados de ver a hora tan avanzada, pues era la una de la madrugada, aquella extraña figura; pero creció su admiracion cuando le vieron sentarse sobre el pasamanos ó ante pecho y arrojarle a la calle.

Sin sufrir lesion alguna, un embargo de la altura y de su posicion al arrojarle, se dirigió a los mozos gritandoles que en su casa sucedia un gran trabajo, que habian robado y muerto a su padre, asegurandoles que él mismo habia visto correr la sangre. Los mozos, con lo que ya habian visto, y no pudiéndose imaginar su estado de sonambulismo, dieron crédito a todo cuanto les decía, apresurándose a pedir auxilio a los serenos, que acudieron inmediatamente. Enterados estos del suceso, empezaron a dar golpes en la puerta los unos, mientras los otros iban a dar parte a la autoridad.

El padre, al ruido de los golpes, se despertó, y al asomarse para ver quien llamaba, se quedó sorprendido oyendo los estranos gritos que daba su hijo, a quien creia dormido; pero su sorpresa fue mayor todavía, cuando al abrir la puerta se encontró a los serenos que, ceñosos en el cumplimiento de su deber, estaban preparados para hacer luego al primero que intentara salir de los que, según ellos creian, habian asaltado la casa. Al sobresaltado padre se puso enseguida al corriente de la situacion de su hijo y subiéndose a las habitaciones, no pudo convencerlo de modo alguno, del error en que se hallaba, hasta que un seneo reparador vino a desvanecer completamente aquella idea.

Los ladrones continúan teniendo a Valencia por campo de sus aventuras. El jueves perloraron una pared del exconvento del Socos, y penetrando en el almacén de D. Francisco Saucan, se apoderaron de seis sacos de cebada, que valian unas 160 pesetas, y de 20 sacos de serrin, valorados en 400 pesetas.

Siguese recibiendo noticias de algunos pueblos de la provincia de Alicante mas inmediatos a la Marina, en que dan conocimiento de los inmensos destrozos que ha ocasionado el último temporal de aguas y piedra. Aquel se hizo extensivo a los pueblos de Cuatretondeta, Jámorca, Facheca y otros muchos, en donde el

pedrico ha sido tan horroroso, que ha destruido por completo los árboles frutales y demás cosechas que todavía se conservaban en los campos.

Ayer se envió á nuestro representante en Bruselas, testimonio del auto de prisión dictado contra Corretger, acusado de varias estafas hechas al comercio de Barcelona, á fin de que, en virtud del tratado de extradición, sea entregado á las autoridades españolas.

Por el ministerio de Fomento se ha recomendado al de Hacienda una instancia de la maestra de la escuela de obra pía de Novales, en Santander, pidiendo que le sean admitidos, en pago de la redención del servicio de las armas de un hermano suyo, los créditos que tiene á su favor contra el Estado, por los intereses de una lámina intransferible del 3 por 100 consolidado.

Los rumores de que la existencia de guano en el Perú pudiera consumirse en un día no muy lejano, desaparecerán cuando se sepa que en 45 diferentes localidades, tanto del Perú como de las islas adyacentes, se han hallado depósitos de guano, ascendiendo algunos á millones de toneladas.

La Crónica Meridional de Almería da noticia de haber salido para Canarias el coronel señor Segura, en cuyo punto esperará órdenes del gobierno.

Segun dice La Crónica, diario de Badajoz, desde hace algun tiempo no tiene un solo instante de reposo el juzgado de primera instancia de aquella capital, por la frecuencia con que se suceden allí los delitos.

Anteayer se celebró en Valladolid consejo de guerra para fallar la causa contra unos paisanos que en la provincia de Salamanca se levantaron en armas en sentido republicano.

Se ha prorogado hasta el día 20 del presente mes el plazo para matricularse en la cátedra de taquigrafía de la Sociedad Económica.

El cuerpo de ingenieros estudia el medio de establecer palomares depósitos, donde se procure la cria y educación de las palomas correas, tan necesarias para la guerra de sitios, y pronto publicará un proyecto.

Se ha pedido por la dirección general de Instrucción pública al director de la escuela de Agricultura un proyecto de reglamento para la misma.

El día 12 sa'rá de Cádiz el vapor Pasajes, conduciendo 700 soldados á la isla de Cuba.

Se ha mandado girar una visita de inspección á las escuelas de la provincia de Cádiz.

El ayuntamiento de la villa de Alcira ha solicitado de la comision provincial la autorizacion para levantar un empréstito con destino á la construcción de las obras de instalacion del instituto de primera y segunda enseñanza.

Dicha comision ha contestado que, debiendo aquella operacion tener el caracter de voluntaria y quedar sujeta á lo que la ley vigente dispone al efecto, no es necesaria la autorizacion que se solicita.

Ha oido asegurar un colega que por el ministerio de Estado se siguen activas negociaciones á fin de que el arqueo de los buques nacio-

nales practicado en España haga fé en todas las principales naciones marítimas y vice versa, evitando así entorpecimientos y gastos á la navegacion. Parece que esta medida empezará á regir á principios del año próximo.

Dice un diario de Valladolid que la atmósfera apareció desde la madrugada del lunes bastante encapotada, y segun decian algunas personas no tardará en descender el agua.

En muchos puntos, no obstante la sequía, se ha procedido á la siembra contando con que la humedad favorezca las penosas operaciones agrícolas que se ejecutan en esta época.

El temporal es general, siendo contadas las zonas que han gozado de la ventaja que proporciona la lluvia.

De hoy á mañana volverá al Norte el jefe de aquel ejército, general Quesada, y como pronto se enviarán refuerzos, emprenderá con vigor las operaciones contra los obceados carlistas.

De una carta de Tánger tomamos el siguiente párrafo:

«Ha llegado á esta un correo de Fez con la noticia de que el nuevo gobernador de aquella capital, Sidi-Abde-lah-Ben-Gemed, hombre muy devoto de Baco, y que con mucha frecuencia se encuentra ebrio, trae arruinado á aquel comercio, haciéndoles pagar grandes contribuciones, y si alguno pone dificultad á esto no tarda mucho en hacerlo conducir á la cárcel. Muchas son las quejas que los comerciantes de Fez dirigen al emperador; pero como el hermano del gobernador, Sidi-Musa, es uno de los ministros, este hace que las querellas jamás lleguen á manos del jefe del imperio.

Se dice, además, que dichos comerciantes han ofrecido al emperador un millon de duros si destituye de su cargo al referido gobernador y vuelve á mandar al que antes tenían, y que hoy desempeña el mismo de tino en Tangeri Caid Jilaly-Ben-Jamú.

Tambien hay noticias de que el emperador ha enviado al Riff una fuerza de 2.000 hombres, mandada por el Caid Adderjaman-Ben-Chely, contra los revoltosos de aquellas provincias, y ha sido derrotada cerca de Uechda. El emperador, en vista de esto, está preparando otro cuerpo de ejército mayor, y el mismo marchará á la cabeza para dicho punto.

Con motivo de la celebracion de la renombrada fiesta del Pilar el ayuntamiento de Zaragoza ha publicado una alocucion, en la cual se escita á los habitantes de dicha capital á que den público testimonio de su religiosidad y especial devocion á la Madre de Dios, asistiendo á la procesion general queha de celebrarse en la tarde de este día.

Escasiva beatitud parece para el ayuntamiento de una poblacion tan importante, en tiempos de libertad religiosa.

Confirmando la noticia dada por un periódico de Madrid, dice otro portugués que la colonia española de Liaboa está firmando una peticion para que sea conservado en aquella capital el conat D. Ventura Callejon, que se decia iba á ser trasladado á la isla Madera.

Leemos en La Opinion de Tarragona correspondiente al día 10:

«Ayer á las 12 del día descargó sobre esta ciudad una violenta tempestad de agua y granizo, cayendo el último, afortunadamente, en poca cantidad. Las calles estaban completamente inundadas y á uno y otro lado de la de

la Union bajaba un verdadero torrente que, en algunos sitios, al chocar contra la entrada de los sumideros, que no podrian tragar tanta agua, levantábase á la altura de mas de un metro. El río tuvo una grande avenida, sin que se separase á la hora en que escribimos estas líneas si hay alguna desgracia que lamentar.

—Por una de las aceras de la calle de la Union, bajo ayer de la parte mas elevada de dicha calle, una persiana arrastrada por la violencia de las aguas. Fué detenida por unos tahoneros ue, á la puerta de la tahona, estaban contemplando la corriente, que iba creciendo por momentos.

—En el momento en que empezó, la crecida del río, un carro de Riudoms que, tirado por dos caballerías lo atravesaba, estuvo muy próximo á ser arrastrado por la corriente. Por fortuna, unos labradores que estaban allí cerca se arrojaron con gran denuedo á librarlo del empuje de las aguas, pudiendo conseguirlo y salvar al conductor y á las caballerías de un percance seguro.

## GACETILLA.

Anteayer se puso en escena en el teatro de Jovellanos, por primera vez en la presente temporada, la zarzuela de los Sres. García Gutiérrez y Arrieta titulada *Llamada y tropa*.

El público, que ocupaba casi todas las localidades, no escasó sus aplausos, recibiendo los muy especialmente el Sr. Tormo y la señora Franco, que fué llamada con insistencia al palco escénico á la conclusion del segundo acto.

Parece que en el teatro Español se representará pronto la comedia del Sr. Rodríguez Rubi, titulada *Física experimental*.

En el teatro del Circo se estrenará pasado mañana jueves la comedia de D. Enrique Gaspar, *Los pasivos*.

Es curioso.—Difícilmente se encontraría en ciertas regiones de los Estados Unidos un tallo de yerba, una ramilla de planta ó algunos metros cuadrados de terreno sin ver alguna hormiguita negra de las llamadas *erráticas* ó *locas*. Cuando se aplasta alguna hormiga de estas, exhala fuerte olor de ácido fórmico. Rápida en sus movimientos, no traza senderos como las de otras muchas especies; marcha por vías dispersas, pero siguiendo, sin embargo, la misma direccion durante muchos centenares de metros, siempre en movimiento, cruzando y volviendo á cruzar el camino y recorriendo tres ó cuatro veces la distancia que la separa del punto á que quiere llegar.

Estas hormigas tienen depósitos á distancias iguales á lo largo del camino que recorren, visitándolos frecuentemente al pasar por las cercanías, pareciendo que consideran este deber como asunto grave.

Sin embargo, pudiera suceder que lo que llamamos almacén ó depósito, resulte, despues de mas detenido exámen, una línea de ciudades confederadas, entre las que se verifique activo y estenso comercio. En mi opinion, es imposible desconocer que en toda la línea ocupada por estas ciudades estan establecidas relaciones de la manera mas formal y completa.

Estropead una de estas hormigas en el camino que recorre y producireis violenta turbacion; visitarán y examinarán á la herida, y en menos de cinco minutos se habrán acercado á ella mas de quinientas compañeras de camino. Si ven que puede curar, le ayudarán hasta que se ponga en pié y pueda marchar con las demás cual si nada la hubiera sucedido; e

muere, las otras la llevarán fuera del paso de la multitud.... y los negocios continuarán su curso.

Aparato de salvamento.—Escriben de Long Branch, el World de Nueva-York, del 2 de Setiembre último:

«Mas de 3.000 personas se han reunido hoy en la orilla del mar para asistir á las pruebas que se iban á verificar de la armadía de salvamento de Rider.

Entré los espectadores se hallaban el secretario de la marina Mr. Robeson, el almirante Porter, el comodoro Murray, el pagador general Warmouth, de la marina de los Estados Unidos, y una multitud de notabilidades militares y navales de Washington.

A las doce en punto, treinta señoras y caballeros se habia colocado en la armadía que ha tomado el largo, bajo el mando del capitán De-nu, que ha puesto la proa al Este, y despues de veinte minutos de navegacion á la vela, la armadía se habia perdido de vista. Llegando á una distancia suficiente, el capitán ha gobernado al Este-cuarto al Sur.

Despues ha puesto la proa hacia tierra, y la armadía ha podido pasar por delante de la quinta del presidente Grant, así como por de los demas numerosos hoteles escalonados á lo largo de la costa; y despues de tres horas de ausencia, durante las cuales la armadía habia andado 17 millas marinas, los pasajeros han venido á desembarcar sanos y salvos, y sin una gota de agua en sus vestidos en frente del gran hotel del Océano.

Pero volvamos á la armadía. Se compone de dos cilindros ó rollos de cauchouc vulcanizado, que se llenan de aire por medio de un fuelle. Estos cilindros tienen 21 piés de longitud y 26 pulgadas de diámetro, y entre los dos, que estan espaciados ocho piés uno de otro, se encuentra un puente soportado por cinchas fuertemente ajustadas á cada uno de los cilindros.

Sobre este puente están instalados los bancos para los remeros, y el conjunto sólidamente sujeto por medio de una cuerda. Todo alrededor de la armadía se encuentra una doble fila de cuerdas de salvamento para que puedan mantenerse á flote los que estén en el agua.

La armadía pesa, cuando está completamente inflada, 400 libras inglesas; puede lanzarse facilmente al agua por dos hombres, y es capaz de soportar de 75 á 100 personas.

Tal es la sencillez, economía y fácil manejo de este nuevo aparato de salvamento, que llevando á bordo uno ó varios todos los buques, puede prestar grandes servicios á la humanidad. En cuanto á su eficacia, basta la sucinta descripcion que hemos reproducido para comprender que es completa. Si hay algo que admirar en el asunto es que un medio de salvamento tan elemental y tan seguro no se haya ocurrido emplearlo hasta ahora.

Recomendamos la reproduccion de estas líneas á nuestros colegas de las provincias del litoral, y muy particularmente á los periódicos de Santander, que con tanta benevolencia nos han secundado siempre que nos hemos ocupado de la importante cuestion de salvamentos.

## BANCO DE ESPAÑA

Con el objeto de facilitar las transacciones, el Consejo de gobierno de este Banco ha acordado poner en circulacion desde el jueves, 14 del actual, los billetes al portador de la serie de 50 pesetas, emision de 1.º de Julio de 1874.

La estampacion es negra por el anverso y azul por el reverso, y llevan las firmas del excelentísimo señor gobernador don Manuel Cantero, del señor interventor don Teodoro Rubio, y del señor ca'ero de efectivo D. Manuel Diaz Moreno de Vivar.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Madrid 12 de Octubre de 1875.—El secretario, Manuel Ciudad.

## ADVERTENCIA.

La gran dificultad y el notable quebranto que el giro produce, tanto para los señores suscritores como para la empresa de EL PUEBLO ESPAÑOL, cuando se trata de cantidades de corta importancia, y sobre todo el deseo de molestar lo menos posible á nuestros abonados, nos obligan á suplicar encarecidamente á los que se hallan en descubierto con esta Administracion que se sirvan remitir, antes del día 15, las cantidades adeudadas y las correspondientes al tiempo por que renueven sus suscripciones, á fin de evitar que se les espidan letras con el recargo correspondiente, ó dejen de recibir el periódico.

## BOLSA DE MADRID

Cotizacion oficial del día 12 de Octubre.  
FONDOS PUBLICOS.  
El 3 por 100 consolidado español, á 16'20.  
Fin de mes, á 16'225.  
Fin próximo, á 16'325.  
Exterior, 18'10.  
Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 anual, á 53'75.  
Obligaciones por ferro-carriles, de 2.000 reales, viejas, á 29'60.  
Idem nuevas, á 28'60.  
Billetes hipotecarios del Banco de España, segunda serie, á 103.  
Acciones del Banco de España, á 163'50.  
CAMBIOS.  
Londres á 90 días fecha, 48'30.  
Paris á ocho dias vista, 5'07.

## ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—No hay funcion.  
TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*La ley del mundo*.—*El foyon y el ministerio*.  
TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—*Un drama nuevo*.—*Mas tentaciones*.  
TEATRO DE APOLO.—A las ocho y media.—*En el puño de la espada*.—*Cuadros al fresco*.  
TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—*Llamada y tropa*.—*La epistola de San Pablo*.  
PRINCIPE ALFONSO.—A las ocho y media.—*La vuelta al mundo*.  
TEATRO DE VARIEDADES.—A las ocho y media.—*Un coracero*.—*Los baños de Manzanares*.—*La guita de forasteros*.—*Mas vale maña que fuerza*.  
TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—*Cortesanos de chaqueta*.—*¡Valiente amigo!*—Balle.  
BOLSA (Barquillo, 7).—A las ocho.—*Llegar á tiempo*.—*Abraham*.—*La futura de mi tio*.—*Para mentir las mujeres*.—Balle.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredera Baja de San Pablo, núm. 43.

Podia haberse dicho que la pobre planta se resolvía con dolor sobre los ardientes carbonos: el ligero silbido que producía la acusación de su tallo al vaciarse asemejaba á un lánguido quejido.

Bien pronto todo fué cenizas.

A continuacion abrió Reina la ventana que daba sobre la esplánada y lanzó el frasquito de cristal, que saltó en chispas sobre el parapeto: sus pedazos cayeron en el mar.

En el mismo momento se dejó oír el ruido de unos pasos tardos, á que acompañaba el tembloroso crujir de las espuelas sobre las gradas de la escalera: la voz algo ronca de Raimundo V llamó alegremente á su hija para que fuese á ver «aquél diablo de Mistráu.»

—¡Ni una palabra de esto á mi padre! dijo Reina á Estefaneta poniendo un dedo sobre sus labios: y bajó al encuentro del v.ejo hidalgo.

apoyento, interior una suma bastante considerable: su cóncava pared desaparecia bajo una rica tapicería flameada, fondo verde con dibujos mas oscuros, rameado de hilo de oro.

Dejabase ver entre otros varios muebles un anaquel de nogal, esculpido con esmero al gusto del Renacimiento, ó incrustado de mosaicos de Florencia. Una gruesa alfombra turca cubria el pavimento; los intervalos que quedaban, entre las viguetas de la techumbre eran de azul turquí, sembrado de arabescos de oro de bastante delicado trabajo.

Una lampara de plata pendiente del techo por una cadena del mismo metal aluminaaba aquella habitacion. La forma de estas lamparas, usadas aun en algunos lugares de la Provenza, era muy sencilla; consistian en un cuadrado de metal, cuyos bordes elevados una pulgada, contenia el aceite, formando en cada ángulo una especie de pico de que salian las mechas.

Veianse sobre una mesa de pies vueltos, colocadas en el alfeizar de la ventana, un laud, una tiorba y algunas obras de bordado empezadas.

Dos retratos de diferente sexo, en trajes del reinado de Enrique III, estaban colocados por cima de esta mesa, y oblicuamente alumbrados á través de pequeñas vidrieras en bastidores de plomo que defendian la larga y estrecha ventana.

Por último, para suplir la falta de chimenea se veía en un rincón de esta pieza un ancho brasero de cobre esmeradamente cincelado y sostenido en cuatro grifos macizos que contenia un lecho de ceniza y brasas, humeando algunas ramillas de ginesta odorífica.

Reina, des Aubiez tenia un traje de gros de Tours oscuro que llegaba al suelo; con mangas y tallo justo;

COMENDADOR DE MALTA.

## LA CENA.

Occultando Reina con trabajo su alteracion, se aproximó á su padre: este la besó en la frente con ternura; y apoyado en su brazo, bajó los últimos escalones de la torre. Llevaba un antiguo traje verde de caza con alambrados de oro en trenzas, calzon escarlata, grandes botas de piel salpicadas de barro, y largas espuelas de hierro enmohecidas; tenia en la mano su gorra gris, porque apesar del frio, la frente morena y rugosa de Raimundo V estaba cubierta de sudor.

Un palafranco alumbrando con una antorcha en el patio del castillo tenia del diestro al zaino y feroz Mistráu, cuyos hijares chorreaban.

Tendidos á los piés del potr'o de Camarga se hallaban, un gran lebrél negro de largos pelos, y un pequeño podenco de España, blanco y anaranjado. El lebrél estaba jadeando con las orejas tendidas sobre el cráneo, entreabierta la boca y llena de espuma, los ojos medio cerrados: el batidero precipitado y febril de sus hijares, su

# ANUNCIOS

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES  
DE  
**OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA**  
PARA MANILA  
El 5 de Octubre saldrá de Cádiz, y el 10 de Barcelona, el nuevo y magnífico el nuevo y magnífico vapor español.

**IRURAC-BAT**  
Informes: D. M. A. Amusatgeui, en Cádiz, Galofré y compañía, en Barcelona. Madrid: Huertas, 9, bajo izquierda.

**OBRAS DE TEXTO.**  
SE HALLAN  
EN LA LIBRERIA EXTRANJERA Y NACIONAL  
DE  
**D. CARLOS BAILLY-BAILLIERE**  
Plaza de Sta. Ana, 10, Madrid.

**ALFERECIA DE LOS NIÑOS**  
CURADA CON EL  
**CULOFILO MARINO**  
de Yarto Monzon, farmacéutico, en San Vicente de la Barquera.

Medicamento infalible para favorecer la dentición de los niños, producir baba abundante y evitar todos los síntomas nerviosos que el vulgo conoce con el nombre de *alferecia*. Salva de una muerte segura a los niños de pecho, devolviéndoles la baba y evitando los vómitos ácidos producidos por la alteración de la leche. Hace desaparecer los dolores de estómago en las que amamantan cuando los niños maman demasiado. Exito seguro, del que responde el autor.  
Caja, con instrucción, tres pesetas.  
Depositos: Madrid, Izquierdo, farmacia, Pontejos, 6.—Sucursal: Perez Negro, Ruda, 14.  
Provincias: Astorga, Nuñez.—Aibacete, Martínez.—Antequera, Espejo.—A vila, Rodríguez.—Burgos, Barrio Canal.—Bejar, Sanz.—Ciudad Real, Obón.—Ciudad Rodrigo, Fuentes.—Haro, Baitanas.—Palencia, Alvarez y Fuentes.—Sevilla, Gradas catedral, bouca.—Salamanca, Villar y Pinto.—Ubeda, Ramos.—Valadolid, Retinero.—Zaragoza, Rios, etcétera, etc.

**FABRICA DE CHOCOLATES**  
MOVIDA AL VAPOR  
DE  
**MATIAS LOPEZ.**  
CUENTA 25 AÑOS DE EXISTENCIA.

Está premiado en todas las exposiciones á que ha concurrido, y últimamente en la de Viena con medalla de Progreso.

Para la elaboración de los chocolates tiene montada una de las mejores fábricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El aumento que de día en día viene experimentando demuestra el favor que el público le dispensa: la bondad de sus clases no tiene rival; es la casa que más fabrica y más vende.  
Precios: de 4 á 20 reales libra.

**CAFES.**  
Háde con mas asiduidad é inteligencia prepara este néctar delicioso; véase el tratado que sobre la utilidad y preparación del café escribió el Sr. Lopez en 1870  
Precios: 8, 10 y 16 reales libra.

**TES.**  
Reune variadas y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, núm. 3.  
Paquetes de una á ocho onzas.  
Precios: de 2 á 5 reales cazo.

**SOPAS.**  
El sagú, tapioca y arrow-root que confecciona el Sr. Lopez, pueden competir en precios y calidad con las mas acreditadas del extranjero.  
Precios: á 6, 8 y 14 reales libra.  
4.000 puntos de venta en Madrid y 3.000 en provincias.  
DEPOSITO GENERAL, PUERTA DEL SOL, 13.  
Para os pedidos dirigirse á la fábrica, Palma Alta, número 8.

**VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA**  
PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas de Cádiz el 30 de cada mes, de Santander el 15 y de la Coruña el 16.  
Sale de Cádiz un vapor para Barcelona á mediados de cada mes, que regresa á fines del mismo haciendo escala en Valencia.  
Mas informes de los agentes en  
Cádiz, A. Lopez y Compañía; Barcelona, D. Ripol y Compañía; Santander, Angel B. Perez y Compañía; Coruña, S. Da Guarda; Valencia, Dart y Compañía; Algeciras, Foss hermanos y Compañía; Madrid, Jallá Moreno, Alcalá, 28.

**LA AURORA DE CASTILLA.**  
GRAN FABRICA AL VAPOR DE CHOCOLATES, FIDEOS Y PASTAS FINAS  
DE  
**CUEVAS Y GARCÍA**  
Paseo de San Lorenzo, núm. 5.—Valadolid.  
Depósito en esta corte, calle de Capellanes, núm. 10, bajo.

Los productos de esta fábrica, por su perfecta y esmerada elaboración, están colocados á la altura que los de las primeras y mas antiguas que se han fundado en España. Este lo justifica el gran concepto de que gozan por el crecido número de correspondientes que cuenta en todas las provincias.  
La correspondencia y pedidos dirijase á dichos señores.

**EL DERECHO MODERNO.**  
EXPOSICION Y DEFENSA DE LOS PRINCIPIOS DEMOCRÁTICOS APLICADOS AL GOBIERNO DE ESPAÑA.  
POR  
**DON FRANCISCO CAÑAMAQUE,**  
redactor de EL PUEBLO.

Véndese en la administración de este periódico y en las principales librerías de España y América á los precios siguientes: en Madrid, 1 real; en provincias 450; en América, 6.  
A los señores suscritores de EL PUEBLO se les envia franco de porte por solo 4 reales.  
Del mismo autor: *Angela ó la víctima*.—Novela original.—*La oligarquía del saber*.—Opus contra el militarismo político.—*Ideas sobre la situación moral y material del cuarto Estado*.  
Higiéncia, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. París, en casa del inventor. BROU, boulevard Magenta, 153.

**CHOCOLATES DE MADRID.**  
FABRICA MODELO  
DE LA COMPAÑIA COLONIAL  
FUNDADA EN EL AÑO DE 1854

La Compañía Colonial fué la que planteó en España hace catorce años la fabricación del chocolate en grande escala con los adelantos modernos, llevándola á la altura de una importante industria.

Doce son las medallas de premio que se le han concedido.

Este establecimiento es el mas considerable del reino en los ramos de

**CHOCOLATES, CAFES, TES, TAPIOCA.**  
DEPOSITO GENERAL,  
CALLE MAYOR, 18 Y 20, MADRID.  
Sucursal, Montero, 8.  
Pedir prospectos.

**AGUA DESTILADA**  
EN EL LABORATORIO DEL DOCTOR SIMON,  
PARA BAÑOS MINERALES ARTIFICIALES.

El estudio que hace treinta años venimos haciendo de las aguas minerales, tanto en la parte química como en la terapéutica, nos ha convencido de que una de las causas (tal vez la principal), que impiden que las artificiales produzcan los buenos efectos que observamos en las naturales, es la inconcebible costumbre de echar mano del agua comun para la disolución de las sales preparadas al intento, en vez de emplearse el agua destilada como es debido.

Cargada toda agua de fuente de diversas sales, por mas pura que parezca, no solo impiden éstas que las que forman la naturaleza del agua mineral obren con la libertad conveniente; sino que reaccionando á menudo las del agua mineral con las que naturalmente lleva en disolución el agua comun empleada, se forman productos totalmente diferentes de los que se intenta obren sobre el enfermo, produciéndole efectos contrarios á los que el facultativo se propone.

Llamamos sobre ello la atención del público ilustrado y especialmente la de los profesores de las ciencias de curar, seguros de que, convencidos de la verdad, procurarán se destierre en lo sucesivo el uso perjudicial del agua comun para la producción de las aguas minerales artificiales, y se adopte la destilada como la única conveniente para dicho objeto.

En este laboratorio existen constantemente montados y en actividad no interrumpida los aparatos á propósito para producir grandes cantidades de agua destilada, la cual se sirve á domicilio, á razon de 5 rs. arroba, mediante aviso que se recibe en su único despacho, calle del Caballero de Gracia, núm. 3, Madrid.

su hermoso cabello castaño se encerraba en una redonda de seda púrpura.  
Al penetrar Estefaneta en el aposento de su señorita, encontró á ésta en un estado de agitación extraordinaria; sus mejillas estaban coloradas, sus facciones expresaban la sorpresa, casi el espanto.  
Reina tomó con viveza la mano de su doncella, la condujo cerca de la mesa y le dijo: ¡Mira!  
El objeto, que señalaba á la atención de Estefaneta era una pequeña redoma de cristal de roca; de su cuello elegante y prolongado salía una especie de lirio color de naranja oscuro; un cáliz azul turquí dejaba ver flexibles pistilos de blanca plata; esta brillante flor exhalaba un olor delicioso y comparable á un compuesto esencial de vainilla, limon y jazmin.  
Unió Estefaneta las manos en señal de admiración; y exclamó:  
—¡Ah, Mlle!... ¡qué bella flor!... ¡Es este un regalo del caballero de Berrol?  
Al oír pronunciar el nombre de su amante, Reina se sonrojó y palideció alternativamente; tomando luego el vaso con una especie de terror, la enseñó una pequeña figura que estaba esmaltada en él; representaba este esmalte una paloma blanca, el pico rosado y las alas estendidas, y afianzando en sus patitas purpúreas una rama de olivo.  
—¡Virgen santa! exclamó Estefaneta como espantada: ¡esta es la divisa del alfiler de esmalte que aquel joven descreído os tomó en las rocas de Ollioules despues de salvar la vida á Monseñor!  
—Y quien habrá colocado aquí este vaso y esta flor? preguntó Reina meneando la cabeza con terror.  
—¡Qué! No lo sabéis vos, Mlle!

Reina, palideciendo extraordinariamente, hizo una señal negativa.  
—¡Virgen santa! ¡Esto es hechicería! exclamó Estefaneta dejando con viveza el vaso sobre la mesa, cual si abrasara la mano.  
Reina, casi sin poder contener su emoción, la dijo:  
—Cuando salí á ver á mi padre montar á caballo, continué hasta ahora mi paseo por la gran calle del Puente levadizo, y al entrar aquí, he encontrado esta flor sobre la mesa; mi primer impulso ha sido creer como tú que me la hubiese traído ó enviado M. de Berrol, aunque me pareciese una maravilla tal flor en una estación tan fría; pero he preguntado si este caballero había venido, y me han respondido que no. Además, que yo tenía en mi poder la llave de este aposento.  
—Mlle., ¡luego no cabe duda de que hay en esto magia!  
—Yo no sé qué pensar; aunque luego que he examinado con mas atención este vaso, he podido distinguir la empresa esmaltada que representa el alfiler que...  
Reina no pudo concluir.  
Las precipitadas convulsiones de su seno descubrían la violenta conmoción que le causaba el recuerdo de aquella jornada tan extraña, en que el extranjero osó aproximarse á los suyos sus labios.  
—Es necesario consultar al capellán ó al vigía, madamoiselle, dijo Estefaneta.  
—No... no: callar... No divulguemos este misterio que me atemoriza á pesar mio; esperemos. Observa bien las inmediaciones de este aposento; quizá descubramos algo.  
—Pero esta flor, este vaso, Mlle!...  
Reina arrojó la flor al fuego por toda respuesta.

fatigada respiración, todo manifestaba la celeridad con que había corrido.  
La vista de Mistraou aumentó la turbación de Reina, recordándole la escena de las rocas de Ollioules; pero el baron era tan poco perspicaz, y el éxito de su cacería de que deseaba alabarse, le preocupaba de tal modo, que no echó de ver la agitación de su hija. Desató una correa que suspendía una gran liebre al arzon de su silla, y sopesándola, la presentó orgullosamente á Reina, diciéndole:  
—¡Creerás que Relampago (el lebrél, sin dejar de jadar, alzó su cabeza larga, fina y comprensiva), creará en trece minutos na rendido esta liebre en los matorrales de Savenol? El viejo Genet la levantó. La velocidad de este demonio de Mistraou es tal, que no he perdido de vista á Relampago mas que el tiempo que empué en trepar la colina de las Piedras-negras: ha hecho así, estoy seguro, mas de legua y media.  
—¡Padre mio!... esponeros aún á montar este caballo, despues del peligro que os hizo correr!  
—¡Rayo de Dios! exclamó el viejo hidalgo con aire de chancera gravedad: no se dirá que Raimundo V ha cedido á uno de estos indómitos hijos de la Camarga.  
—Pero, padre mio...  
—Pero, hija mia, nunca cederé ni por tierra ni por mar: te digo esto, porque vengo de visitar las pesquerías, que esos belitres de la Grotat quieren impedirme que ponga en la bahía, mas alta de las peñas de Castambou; encontré en el camino al consul Talebard-Talebardon... Pues no ha tenido el descaro de amenazarme con el tribunal de pro-hombres pescadores... ¡Pardiez! me dió tal risa, que este diablo de Mistraou,